
! ! ! !在侯逸凡打破小波尔加 !"年
不败神话后，“女子棋坛第一是否
会就此易主”成为媒体和棋迷热
议的焦点。对此，#$岁的侯逸凡显
得不卑不亢：“要说超过她还早，
她的实力确实很强，不过，棋坛上
并没有永远的第一，只有相互赶
超。”

一盘当今棋后与女子棋界“无
冕之王”的对决，成为最近几天国
际象棋界最热门的话题。虽然侯逸
凡的获胜有运气成分，但对小波尔
加来说，这也是 !%年来第一次面
对来自女棋手如此强有力的挑战。
击败小波尔加后，侯逸凡显得非常
冷静，在接受当地媒体采访时表
示，自己赢得还是很幸运：“我以前
都没有跟她下过棋，有时候下过同
一个比赛，但是没有交过手，她今
天的发挥可能不是特别理想，再加
上我下得不错，抓住了机会。就这
样赢了她。”
不过，在国象队主教练叶江川

看来，一盘胜利也并不能过于乐观，
“毕竟两人在等级分上还有很大差
距”。现在，侯逸凡以等级分 !&%'分
在女棋手中排名第二，却落后排名
第一的小波尔加 #%'分之多。叶江
川说：“小侯最近状态不错，但小波
尔加获得现在的成绩，不是靠一年、
两年的冲击高位取得的，而是在运
动生涯的很长时间里处于高水平。
想达到这个高度，侯逸凡还需要迈
过很多坎。”
在不断被拿来和小波尔加做比

较时，侯逸凡也流露出了自己的“雄
心壮志”：“小波尔加在全世界等级
分排名最高曾经进过前十，我虽然
等级分在女子选手中排第二，但是
在世界排名中却在百名开外，与小
波尔加还有很大差距，所以，我非常
期望能够杀入世界百强，因为，那里
应该有中国棋手。”

本报记者 徐东海 张建东
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非凡少女爱穿紫色高跟鞋
! ! ! !本报讯（记者
张建东）北京时间
今天凌晨，第十届
直布罗陀国际象棋
公开赛进行了第九
轮角逐。中国女将
侯逸凡战胜了男子
特级大师、拉脱维
亚著名棋手希洛
夫，以积 $('分跃居
积分榜首位。

这也是中国女
将侯逸凡在本届大
赛中战胜的第四位
等级分在 !$%% 分
以上的男子特级大
师。至此，侯逸凡在
本届大赛上表现分
高达 !)'* 分，暂列
全场第一。

女子世界冠
军、中国侯逸凡在
第七轮战胜了“外
星女棋手”小波尔
加后越战越勇，第
八轮击败男子特级
大师、越南黎光廉；
今晨的第九轮比赛又后走力克有
“天才棋手”之称的希洛夫，取得三
连胜。在前九轮，侯逸凡取得 $胜 #

和 #负的骄人战绩。
高水平的第十届直布罗陀国际

象棋公开赛将进行 #%轮角逐。第十
轮比赛北京时间今天晚上 #)时开
始。中国棋手在此项比赛中的最好
成绩，是卜祥志在 !%%)年取得了亚
军。

天赋 为棋而生
#**+年，侯逸凡出生于江苏

兴化。这座江北小城以油菜花闻
名，但谁也想不到，十几年后，侯逸
凡就成了小城的又一张城市名片。
在兴化的公园内，如今已经有了侯
逸凡的雕塑。!%%*年，兴化被国家
体育总局棋牌运动管理中心授牌
为“国际象棋之乡”。而兴化最大的
贡献，就是养育了侯逸凡。
和大多数天才人物一样，侯逸

凡的家庭几乎和国际象棋毫无关
系。父亲侯雪健曾是一名检察院工
作人员；母亲王茜则是一名护士。
侯雪健回忆说，起先他教女儿下玻
璃跳棋，随后还学围棋、国际象棋，
拉二胡。家里原本倾向她拉二胡，
国象启蒙老师却专程登门，希望小
侯不要半途而废。“既然老师这么
说，我们就让她学下去。”
命运，就这样把 &岁的侯逸凡

推上了一条非凡之路。!%%#年，侯
逸凡离开兴化前往山东齐鲁晚报
棋院“拜师学艺”。棋力高超的童渊
铭教练只下了几盘，就如获至宝地
向棋院院长刘玮汇报，“我从没见
过像她这样对棋有灵感的孩子，她
是个下棋天才！”而之后，一步一个
脚印，侯逸凡的天赋闪烁出越来越
亮的光芒。棋后谢军早早就断言，
“她就是为棋而生的。”

成熟 与生俱来
如果说，天赋如火，热烈夺目。

那么性格则如水，沉静平和。和 *%

后留给外界的印象相比，侯逸凡总
显得与众不同，谦虚、谨慎、成熟、
睿智。或许，$岁就随母亲在外漂
泊，让侯逸凡更加懂得珍惜拥有的
一切。去年，侯逸凡在做客《杨澜访
谈录》节目时，留下了一行字,“理
想是指路的明灯！”这其实也正是
她为自己写下的座右铭。
“天才少女”，几乎所有认识侯

逸凡的人，都习惯于将这个头衔加
在她身上。而每次面对天才的称
赞，侯逸凡总会淡然一笑，“我真不
觉得自己是天才，我只是运气好而
已。”在来自四面八方的赞誉声中，
最让侯逸凡难忘的是比尔·盖茨的

一番话，“中国是世界第一？至少在
女子国际象棋领域是。无论如何，
这是值得我们学习的。”侯逸凡坦
言，自己听到后非常受鼓舞，“因为
只有你夺冠，世界才会关注你、关
注中国、关注国象，这比什么都重
要。”
侯逸凡很念旧，只要参加比赛，

侯逸凡身边总会摆着一个不锈钢的
小水杯。侯雪健说，这个水杯跟着侯
逸凡至少五六年了，即使杯子盖上
的盖帽坏了，侯逸凡也会修好了再
用。对于过往的事和过往的恩情，侯
逸凡总是默默记在心里。每次比赛
获奖之后，侯逸凡总能说出一长串
的感谢。哲学家洛克说，“感恩是精
神上的一种宝藏”。而侯逸凡心中，
显然就有一座蕴藏丰富的宝藏。

爱美 喜欢裙装
“天才少女”，大多数人都关注

着侯逸凡天才的一面，其实在生活
中，侯逸凡和 #$岁的邻家女孩别
无两样。侯逸凡也爱美，有自己的
偶像，喜欢听流行歌曲。她喜欢紫
色，从高跟鞋到水晶项链，都是紫
色，侯逸凡说：“我喜欢紫色，与生
俱来的喜欢。”
体育明星中，侯逸凡最喜欢刘

翔。“我很喜欢刘翔，有一次我们与
刘翔同坐一个航班，但我没看到，
同伴看到了，别人拿我开涮，问我
敢不敢向刘翔要签名，当时害羞没
敢要，现在很后悔，希望将来能要
到他的签名。”而侯逸凡也有自己
喜欢的歌手，“有一次看快乐男声，
魏晨的歌声迷住了我，他的歌我
!"-里都有，很喜欢。”

去年的中国国象联赛开幕式
上，侯逸凡一张露肩的性感艺术照，
被放在所有宣传照的最中间。而那
次难得的拍摄经历，让爱美的侯逸
凡逐渐喜欢上了裙装，“女孩子就
是应该爱美，而且漂亮的打扮和形
象，或许对宣传国际象棋更有利。”
每个女孩心中都会憧憬一个白马
王子的出现，侯逸凡心中的白马王
子是什么样的呢？#$岁的侯逸凡
呵呵一乐，“白马王子有，但那只是
童话中的童话，就让他留在幻想中
吧。” 本报记者 徐东海 张建东

如同一个精灵般，她落入凡间，在方寸之间翩
翩起舞，指尖似乎施展着魔法，让每一个对手为之
折服。棋盘上，17岁的侯逸凡，沉稳、睿智，甚至霸
气十足。而棋盘外，她和普通的17岁少女别无两
样，爱美，羞涩，对未来充满梦想。这位90后的女
孩，有着比同龄人多一分的精彩。
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! ! ! !奥运龙年!"非奥# 的侯逸凡!

风头最健$

小侯生于江苏! 如今效力山

东!其中曲折!圈内尽知$ 齐鲁晚报

棋院走的!是一条市场化之路$ 所

以接下来!他们准备好好"包装%小

侯! 以期让她成为世界级明星!进

一步推动中国国际象棋的发展$

在中国! 一人挑火一项运动

的!之前有刘翔之于跨栏!丁俊晖

之于台球!李娜之于网球&&很有

意思!一个小小侯逸凡!能否挑火

国际象棋!带动更多中国孩子学国

象' 值得关注$

在(杨澜访谈录)节目中!小侯

是继李娜*刘子歌之后!第三位接

受采访的中国女运动员&&其实

平时!小侯不爱说话$ 大概智者!大

多是无语的吧$

面对荣誉与喝彩!小侯有着同

龄人少有的淡定! 似乎这一切!与

她无关$ 更难能可贵的是!小小年

纪!却能够对人对事!怀一颗包容*

感恩之心$ !"#"年 $!月 !%日!首

次加封棋后!小侯吐出的第一句话

是+,要感谢所有帮助过我的人%

&&从此!这成了她获奖感言的常

用,开场白%$ 一个,所有%!涵盖了

从国家队教练*启蒙老师!到地方

各级主管领导!甚至包括当初拒绝

免她学费的家乡兴化$ 小侯将山东

称作 ,第二故乡%! 但她依旧对那

个一到春天油菜花就大把盛开的

故乡心存感激---很难想象!这

是一个 $& 岁女孩能够拥有的善

解人意!可以显露的气度与胸怀$

而她所有的谦虚! 丝毫不让人感

到做作$

"很多事!就是一点点悟出来

的$ %$$年来!终日"厮杀%*嗜胜讳

负的棋手道路!并未让这个女孩忘

记自己最初学棋的意义---别人

说她天生为棋而生!她说自己下棋

能感到快乐---那才是棋道应有

的从容与纯净$

都说喜欢紫色的人!有超凡脱

俗的感悟力与创造力$ 希望已经走

在体育市场路上的小侯能通过自

己的感召!带动更多人爱上*参与

这项运动! 体味国象的那一份乐

趣---或许!那才是体育!不管是

奥运!还是非奥运!所应该拥有的

一个意义吧$

体育!不仅仅是奥运会!非奥

的体育!同样可以诞生如小侯一般

的小女孩*大人物$ 小娴

齐鲁晚报棋院院长刘玮称要送侯逸凡去国外训练———

市场化运作打造棋坛“李娜”
! ! ! !从 !%%#年赴济南求学，到如
今已贵为世界棋后，侯逸凡用短
短 #%年时间完成无数棋手一辈
子难以企及的梦想。而在侯逸凡
成功的背后，也有不少幕后英
雄的贡献。其中，当初一手
将小侯逸凡招入帐下的
齐鲁晚报棋院院长刘玮
无疑是居功至伟。对于
侯逸凡的未来，刘玮有自
己的打算，“她的未来肯定
是走向世界，成为像李娜
那样有影响力的人物。”

回忆起十年前侯逸
凡到济南学棋时的情
景，刘玮至今仍然记忆

犹新。“头大大的，白白净净，是由
妈妈陪着来的，指名要找童渊铭
学棋。”虽然自己对国象一窍不
通，但童渊铭教练的力荐还是让
嗅觉敏锐的刘玮当即拍板，侯逸
凡的所有学费都由俱乐部承担，
并给她每月发一些生活补贴。而
这些优厚的条件，正是侯逸凡在
老家江苏学棋无法得到的。

如今，回顾自己当时的举动，
刘玮坦言并非高瞻远瞩，也不是
一时冲动。“我们棋院是市场化体
制，跟传统的专业棋院不一样。没
有体制的束缚，我们能把力量集
中起来，给优秀的苗子提供最好
的比赛训练机会。”正是这种超常

规的运作，让侯逸凡的国象之旅
顺风顺水，“这几年侯逸凡的训练
和比赛条件都是最好的，一年我
们在她身上要花二三十万。没有
这样的力度，侯逸凡的成长速度
也不可能那么快。”

如今，侯逸凡名气越来越响，
刘玮最近几天也在思索一个问
题，如何再让侯逸凡上一个台阶。
“到她那个层次，再想进步很难。
国内目前的男棋手水平基本上和
她都差不多，下一步我们准备把
她送到国外，和欧美顶尖高手一
起训练。”而对于侯逸凡身上的市
场潜力，刘玮更有大胆的计划。
“国象目前在国内的市场还很小，
侯逸凡的出现正好是一个契机。
她的成绩已经是世界级，只要有
好的包装和推广，完全能像李娜
那样，带动起一股国象热。”

本报记者 徐东海 张建东

17岁侯逸凡演绎90后的别样精彩
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! 侯逸凡会成为像李娜那样有影响力的人物


